

CADILLAC

# Solidarité paysanne Dordogne-Bénin

Un film de Frédéric Chignac, « Un long sillon de la Dordogne au Bénin », propose le récit d'une belle aventure.

Le Bénin n'a pas de pétrole, pas de diamant : sa seule richesse est une terre très fertile. Pourtant il est régulièrement confronté à des crises alimentaires graves.

Pour tenter de remédier à ce problème récurrent, des agriculteurs béninois ont, dès 1995, demandé à leurs confrères français de leur expliquer le fonctionnement des Cuma (coopératives d'utilisation de matériel agricole).

Le principe de ces coopératives, mises en place en France pour relancer la production agricole après la Seconde Guerre mondiale, est de mutualiser l'achat et l'utilisation de matériel au sein d'une structure regroupant plusieurs agriculteurs.

## 1 600 agriculteurs béninois

C'est Thierry Guérin, producteur de lait, de noix et de châtaignes en Dordogne, qui a accompagné la création de la première Cuma béninoise à Bembéréké, dans le nord du pays, en 1997.

Depuis, les coopératives se sont multipliées au Bénin car, progressivement, d'autres agriculteurs aquitains se sont joints à lui et ont créé l'association Cuma Bénin qui



Une belle aventure humaine. PHOTO DR

compte aujourd'hui 30 bénévoles à compétences diverses (agriculteurs, mécaniciens, banquiers, comptables...).

Les membres de l'association consacrent chaque année deux semaines de leur temps à aider les agriculteurs béninois par un transfert de compétences. Fin 2012, 130 Cuma regroupent 1 600 agriculteurs sur plus de 12 000 hectares.

Le film, tourné sur deux saisons en 2011, fait partager les labours de

juin et la récolte de décembre. Dans l'histoire de cette relation entre deux continents, rien n'est imposé, obligé, ni même donné : ce sont les paysans béninois qui décident.

Ce partage, sans contrepartie, est une belle leçon d'optimisme, une vraie aventure humaine.

**Patricia Callen**

Jeudi 8 novembre à 20 h 30  
au cinéma Lux.